



Workshop-Konferenz Kommunikationsmuster der Radikalisierung

Am 28. November 2017-
13.00 bis 18.30 Uhr

Ort: Institut für Publizistik und Kommunikationswissenschaft
Universität Wien
Währinger Straße 29, A-1090 Wien, 7. Stock - Raum 7.03

Verhetzung, Radikalisierung und Terror sind die Schlagworte, die unsere Gesellschaft aktuell mit am meisten beschäftigen. Rechts- und linksextreme Gruppierungen sowie religiöse Fundamentalisten fungieren dabei als Brandbeschleuniger für extremistische Tendenzen bis hin zur Anwendung politischer Gewalt. Damit können sie auch die wertbezogenen Grundlagen der Demokratie mittel- und längerfristig gefährden. Obschon viel diskutiert, bleibt die Rolle der Medien, insbesondere die der Social Media, bei der Radikalisierung innerhalb der Gesellschaft konzeptionell und empirisch unklar. Zwar gibt es eine Reihe von Fallanalysen auf der Basis von Gewaltereignissen, doch stehen systematische Untersuchungen bislang aus.

Das interdisziplinäre Forschungsprojekt COMRAD versucht zur Schließung dieser Lücke einen Beitrag zu leisten. Gefördert vom Jubiläumsfonds der Stadt Wien für die Österreichische Akademie der Wissenschaften widmet sich COMRAD der systematischen Analyse von Radikalisierungstendenzen im Cyberspace. Dabei kooperieren das Wiener Institut für Publizistik- und Kommunikationswissenschaft, die Fakultät für Informatik mit ihrer Forschungsgruppe „Multimedia Information Systems“ sowie die Donau-Universität Krems mit dem Zentrum für infrastrukturelle Sicherheit, um dieser gesellschaftspolitischen Herausforderung wissenschaftlich angemessen zu begegnen. Mit namhaften internationalen Wissenschaftlern auf den Gebieten der Extremismusforschung, der Terrorbekämpfung und der Präventionsarbeit wird die Projektgruppe die vordringlichen Aufgaben, Ziele und Methoden diskutieren.

Wir freuen uns über Ihre Teilnahme!

Anmeldung bei: regina.ausserwoeger@univie.ac.at

Programm

13:00 Uhr - Univ.-Prof. Dr. Jürgen Grimm: Kommunikationsmuster der Radikalisierung. Theorien und Methoden (Institut für Publizistik- und Kommunikationswissenschaft, Projektleiter von COMRAD)

13:30 Uhr - Mag. Bettina Paur: Orte der Radikalisierung. Analysestrategien auf Social Media (Institut für Publizistik- und Kommunikationswissenschaft)

14:00 Uhr - Dipl.-Ing. Gerhard Backfried: Traditionelle und Soziale Medien im Themenbereich der Radikalisierung. Was leistet die Informatik? (Fakultät für Informatik)

14:30 Uhr – Dr. Edith Huber: Radikalisierung und Kriminalität. Aspekte zum Straftatbestand politischer Gewaltbefürwortung (Donau-Universität Krems – Zentrum für infrastrukturelle Sicherheit)

15:00 Uhr – Kaffeepause

15:30 Uhr Prof. Dr. Andreas Zick: Spiralen der Radikalisierung. Parallelität und Unterschiede zwischen Rechtsextremismus und Dschihadismus (angefragt) (Universität Bielefeld)

16:00 Uhr – Dr. Bernhard Weidinger: Rechtsradikalismus und Islamismus in Österreich (Dokumentationsarchiv des österreichischen Widerstandes)

16:30 Uhr – Mag. Dr. Nico Prucha: Online Jihad 2017 - der Kontext des sunnitischen Extremismus (Institut für Orientalistik, Universität Wien)

17:00 Uhr – Mag. Verena Fabris: Jugendliche, die mit extremistischen Ideologien sympathisieren – Erfahrungen aus der Praxis (Leitung Beratungsstelle Extremismus, Nationale No Hate Speech Koordinatorin)

17:30 Uhr –Abschließende Diskussionsrunde

18:30 Uhr – Come together

Workshop-Conference: Communication Patterns of Radicalization

28th November 2017-
13.00 until 18.30 hrs

Department of Communication
University of Vienna
Währinger Straße 29, A-1090 Wien
7th floor, Room 7.03

Radicalization, terror and hate speech are the buzzwords which currently occupy our society. Right-wing and left-wing groups as well as Islamistic fundamentalists act as accelerators for extremist forces sometimes leading to political violence. In the medium and longer term they are able to endanger democratic values. Although widely debated, the role of media – especially Social Media – is conceptually and empirically unclear. A variety of case studies based on instances of violence exists, but a clear lack of systemic meta-investigation can be stated.

The interdisciplinary research project COMRAD attempts to contribute to close this research gap. It is funded by the “Jubiläumsfonds der Stadt Wien” (Jubilee-Fund of the city of Vienna) and “Österreichische Akademie der Wissenschaften” (Austrian Academy of Sciences) to systematically analyze the tendencies of radicalization in cyberspace. As an appropriate response for this sociopolitical challenge, the project is a cooperation of the Department of Communication of the University of Vienna, the Faculty of Computer Science (Research Group for “Multimedia Information Systems”) and the Center for Infrastructural Safety, Danube University, Krems. On November 28th 2017 the project team will present the aims, tasks and methods of this project and host a discussion with renowned scientists in the fields of extremism research, anti-terror-measures and prevention.

We are looking forward to your participation!

Confirmation with: regina.ausserwoeger@univie.ac.at

The conference is held in German!

Programm

13:00 – Univ.-Prof. Dr. Jürgen Grimm: Communication Patterns of Radicalization (Department of Communication, project leader of COMRAD, University of Vienna)

13:30 – Mag. Bettina Paur: Places of Radicalization. Analysis Strategies of Social Media (Department of Communication, University of Vienna))

14:00 – Dipl.-Ing. Gerhard Backfried: Traditional and Social Media in Context of Radicalization. What does Informatics do? (Faculty of Computer Science, University of Vienna))

14:30 – Dr. Edith Huber: Radicalization and Crime. Aspects of the Offence for Political Support of Violence (Danube University Krems – Center for Infrastructural Security)

15:00 – Coffee bread

15:30 – Prof. Dr. Andreas Zick: Coils of Radicalization. Parallelism and Differences between Right-Wing Extremism and Jihad (asked) (University of Bielefeld)

16:00– Dr. Bernhard Weidinger: Right-Wing Extremism and Islamism in Austria („Documentation Archive of the Austrian Resistance“)

16:30– Mag. Nico Prucha: Online Jihad 2017: Sunni Extremism in Context (Institute for Orientalism, University of Vienna)

17:00 – Mag. Verena Fabris: Young People who sympathize with Extremist Ideologies - Practical Experiences (Head of Extremism Counselling Centre Austria, National No Hate Speech Coordinator)

17:30 – Concluding Discussion

18:30 – Come together